

**PALABRAS DE BIENVENIDA Y APERTURA A LA XI REUNIÓN ANUAL DEL GRUPO DE
TRABAJO SOBRE COMERCIO Y COMPETENCIA DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
(GTCC)**

En nombre de la Comisión Nacional de Defensa de la Competencia (PROCOMPETENCIA) y en el mío propio, constituye un honor y una grata distinción recibirles en la República Dominicana, una isla situada en el mismo corazón del Caribe y *“en el mismo trayecto del sol”*, como dijera Don Pedro Mir, uno de los más excelsos poetas del parnaso dominicano.

En este punto geográfico del planeta se dieron la mano hace 531 años, en octubre de 1492, dos culturas, dos mundos, dos visiones diferentes al surcar las aguas cálidas del Caribe, las carabelas del Almirante Cristóbal Colón. Desde entonces un continente de culturas aborígenes fragmentadas y distanciadas geográficamente, se aunaron en un mismo destino. Hoy en día no sólo compartimos un mismo idioma o una misma historia. Como pueblos hermanos del mismo continente compartimos también las mismas problemáticas económicas, políticas y sociales y esto nos lleva indefectiblemente a encontrar las mismas soluciones.

El diálogo y el intercambio de reflexiones y experiencias son las herramientas más idóneas para comprender cualquier problemática, y es el primer paso para encontrar cualquier solución adecuada. Esta es la gran importancia de este tipo de eventos. Las reuniones del Grupo de Trabajo sobre Comercio y Competencia de América Latina y el Caribe (GTCC) bajo los auspicios de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) y del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), constituye un foro que congrega a los más reputados expertos y las principales autoridades de defensa de la competencia en la región, para analizar y explorar respuestas comunes y eficaces para encarar fenómenos que impactan el comercio y el desarrollo en la región.

Durante mi participación en la reunión de la UNCTAD, celebrada en Ginebra, Suiza en julio del 2022, destacué la importancia de este tipo de encuentros en cinco (5) beneficios que implican estas reuniones:

1. Son *ámbitos de reflexión* sobre temas y problemáticas comunes en materia de derecho de la competencia y comercio.
2. Son *espacios para compartir y aprender buenas prácticas institucionales* en materia de regulación o promoción de la competencia.
3. Son *escenarios de actualización* para conocer las nuevas tendencias o corrientes doctrinales que renuevan el derecho de la competencia en la región.
4. Son *encuentros que favorecen la cooperación interinstitucional* entre las agencias de la región.
5. Fungen como *observatorios de evaluación del impacto* que tendría en el futuro algún tema relevante en el ámbito de la competencia.

En esta ocasión la reunión del Grupo de Trabajo se va a enfocar en el análisis y reflexión de las implicaciones de los mercados tecnológicos financieros, mejor conocidos como “mercados *Fintech*”.

Las *Fintech*, son empresas que funcionan dentro de la industria financiera que, utilizando eficazmente la tecnología, crean procesos automatizados para poder ofrecer óptimamente los servicios requeridos dentro de ese mercado. La banca móvil que usamos desde nuestro celular, o las plataformas digitales orientadas para realizar inversiones en el mercado bursátil, solo son dos ejemplos de los grandes alcances que tiene la industria *Fintech* en nuestras vidas y su impacto en la sociedad. No hay dudas que las *Fintech* son el resultado de la innovación empresarial, que es una de las cuestiones que se derivan de los mercados en los cuales prima la libre y leal competencia, pero de aquí resulta la curiosa paradoja de que esta circunstancia también genera retos y desafíos a la libre competencia.

En este Foro, se dialogará sobre los aspectos más relevantes de este fenómeno económico y su impacto en el derecho de la competencia. Para eso, el evento se ha

estructurado en cuatro (4) paneles temáticos y un conversatorio donde autoridades públicas de la región y especialistas en la materia abordaran temas claves como son la industria *Fintech* y su impacto global en los mercados de servicios financieros; las políticas de competencia y comercio para *Fintech* en América Latina y el Caribe; las buenas prácticas, los casos de estudios y las recomendaciones de políticas para el sector financiero *Fintech* transfronterizo; la supervisión financiera de estos mercados y un conversatorio sobre el equilibrio adecuado entre regulación e innovación en los mercados financieros *Fintech* y el rol y alcance de las agencias de competencia en América Latina.

Quiero agradecer a los representantes de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) Juan Luis Crucelegui, y del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA) Clarems Endara, igualmente a los representantes de las autoridades homologas de la región y a las autoridades nacionales que inciden en la regulación de este mercado de las *Fintech* y que tuvieron la gentileza de aceptar la invitación de participar en este evento.

Estoy plenamente convencida de que esta jornada del Grupo de Trabajo sobre Comercio y Competencia de América Latina y el Caribe (GTCC), nos permitirá identificar las “zonas rojas” en los mercados *Fintech* que deben ser objeto de observación y reflexión para evitar riesgos que terminen afectando el clima de libre competencia que debe primar en los mercados, al igual que compartir experiencias y explorar fórmulas de solución que permitan resolver y encarar los riesgos y desafíos que implican la dinámica de estos mercados.

¡Muchas gracias por visitarnos y participar en este importantísimo evento!

María Elena Vásquez Taveras
Presidenta de PROCOMPETENCIA

